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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。今天的主題是金融科技創新實

驗條例，這是金管會重要的報告事項之一。去年我曾針對金管會為什麼沒有提

出專法這件事情進行質詢，很高興日前看到金管會把專法的版本提出來了，裡

面包括針對許可基準、審查程序、實驗監理程序、消費者保護措施，整個規範

的密度和上個會期比起來是有提升。現在我先請教主委幾件事情，第一是行政

院什麼時候會正式把這個草案提出來？ 

 

主席：請金管會李主任委員答復。 

 

李主任委員瑞倉：主席、各位委員。這個草案我們昨天已經報到行政院，行政

院應該會很快來審議。 

 

黃委員國昌：你們報到行政院的版本和日前公布的版本比起來，調整的幅度大

不大？ 

 

李主任委員瑞倉：並不大。 

 

黃委員國昌：其次是金融科技這件事情的發展，除了金管會以外，還涉及哪些

行政機關？ 

 

李主任委員瑞倉：我想這和科技部也有密切的關係，中央銀行當然也是，另外

還有經濟部，不過我們在協調的時候都有請他們來會商。 

 

黃委員國昌：關於草案的內容，我第一個比較大的疑惑是，在你們當初提出的

版本裡面，我並沒有看到你們和其他機關的整合機制，可是大家在討論這件事

情的時候發現，除了金管會必須要有金融管制的功能以外，其他機關的參與和

共同推動也很重要，請問你們送給行政院的版本有針對這個部分予以改善嗎？ 

 

李主任委員瑞倉：應該有。在這整個立法過程當中，我們先直接找業者來談，

前後談了 3 次，瞭解業者的想法以後…… 



 

黃委員國昌：很多業者是希望直接在行政院下面成立一個金融科技辦公室，這

樣的方向從目前政府組織的職掌來看，你們似乎沒有要採納吧？ 

 

李主任委員瑞倉：因為行政院事實上管的是決策，決策定案以後，關於決策的

執行以及實務上的推行，就目前的政府體制來講，其實還是要由中央各部會來

負責，就現在來講，這個事情是落在金管會身上，金管會就這方面來執行，目

前是有這個機制。 

 

黃委員國昌：法條細部的內容要等到行政院的版本出來送到立法院，我相信其

他委員包括本席在內都會提出相對的版本。你們規範的體例好不好、密度夠不

夠、細部要不要再調整，我們在討論條文時可以處理。但是當初我看完金管會

的草案發現有三大塊漏掉，第一個是跟其他機關的整合機制到底在哪裡？你們

只有在審查會議上找其他的機關，但是 FinTech 的推動絕對不是只有在審查會

議上你們准或不准會涉及到其他機關。這會連到第二個問題，就是對於金融科

技的推廣，政府輔導支援的機制在哪裡？我在草案看不到。第三個是有關申

請、審查到最後施作的過程中，指導協作的機制在哪裡？我在草案裡也都沒有

看到。不過沒有關係，如同我剛才所講的，等到行政院的版本出來，送到立法

院的時候，我們討論法案細部內容時還可以再進一步討論。 

 

  本席今天要請教主委，這個會期財政委員會大家很關心股市的量能，而你

們想要推動當沖降稅的政策。從 2012 年到 2016 年，不管是從成交股數、成

交金額或成交筆數來看，2016 年的量能和前面這幾年比起來顯著減少。但是

到了今年 1、2 月，股市的量能感覺又回來了，這可能跟國外的熱錢或是避免

被查稅而跑回台灣的資金有關係。昨天主委說有一些大戶回來了，我們從表上

可以看出來，本國自然人交易的比例從 2016 年的年底到 2017 年的 1、2 月

有微幅的提升，但是如果比較 2016 年 11 月和 2017 年 2 月，日平均交易

量和總交易量確實有提升，當沖比例則是穩定，維持在百分之九點多。我知道

你們當沖降稅是要降低交易成本，提升交易意願，不過我想知道，當沖降稅真

的想要增加的是當沖的交易量還是非當沖的交易量？以金管會目前的評估，當

沖降稅之後對當沖的交易量和非當沖的交易量各會增加多少？ 

 

李主任委員瑞倉：我先回應金融科技…… 

 



黃委員國昌：不用，那日後再談，請主委告訴我，你們現在評估當沖降稅之

後，當沖的交易量和非當沖的交易量各可以增加多少？ 

 

李主任委員瑞倉：我們當然希望當沖和非當沖有良好的互動，互相影響，進而

提高交易量，不管是當沖內部的交易量，還是原來沒有在這個機制運作的都能

進來。 

 

黃委員國昌：你還是沒有回答我的問題，你們有沒有評估當沖的交易量和非當

沖的交易量各可以增加多少？或是你們還沒有評估？ 

 

李主任委員瑞倉：我們有評估…… 

 

黃委員國昌：可以告訴我答案嗎？ 

 

李主任委員瑞倉：現在只有 10%，假使能提升到 20%就是一個很好的結果，

然後慢慢再增加。 

 

黃委員國昌：你剛才講的是增加當沖所占比例，本席請教你的是，經過評估，

當沖的交易量和非當沖的交易量各會增加多少？ 

 

李主任委員瑞倉：證期局有評估數字，我請局長說明。 

 

黃委員國昌：你說有評估，我就一直在等你的數字，我們整整拖了 2 分鐘，我

問的是一個很直接的問題。 

 

主席：請金管會證期局王局長答復。 

 

王局長詠心：主席、各位委員。我們預估集中交易市場當沖的比重會從 10%增

加到 15%，櫃買市場的當沖比例會從 15%增加到 22.5%。 

 

黃委員國昌：交易量會增加多少？ 

 

王局長詠心：交易量部分我們有作評估，但是可能比較樂觀一點…… 

 



黃委員國昌：沒關係，樂觀的數字也跟大家講嘛！我整整花了 3 分鐘，到現在

你們的數字都不肯講出來。 

 

王局長詠心：集中交易市場可以增加 250 億元左右。 

 

黃委員國昌：250 億元是當沖還是非當沖？ 

 

王局長詠心：是整體，當沖和非當沖加總起來。 

 

黃委員國昌：各自是多少？ 

 

王局長詠心：當沖占 40%，非當沖部分占 60%。 

 

黃委員國昌：所以當沖增加 100 億元，非當沖增加 150 億元，是這樣嗎？ 

 

王局長詠心：抱歉，我剛才所說的 250 億元左右是兩個市場的合計數字，集

中交易市場大概會增加 160 億元左右，其中當沖增加 60 億元，非當沖增加 

100 億元。 

 

黃委員國昌：沒關係，今天我是第一次聽到你們的評估，我相信當沖降稅的負

面效應你們之前都聽過，比起機構投資人和大戶在股票市場進行短線的當沖交

易去衝量，其實我更關心的是一般投資大眾的投資意願。我很好奇的是，在我

國目前低利率甚至是實質負利率的情況下，台股近年平均股利殖利率遠遠高於

存款利息，那為什麼大家不願意把錢投入股票市場去作長期而小額的投資？不

管是主委或次長，你們有想出答案嗎？ 

 

李主任委員瑞倉：這點跟國人的習慣有關，大家比較傾向去存錢賺利息，再方

面，國人的金融投資常識不是很普遍，必須加強。 

 

黃委員國昌：除了加強大家的投資知識，你們還有沒有什麼好主意？ 

 

李主任委員瑞倉：稅制方面，財政部已經在努力，是不是請財政部說明？ 

 

主席：請財政部蘇次長答復。 



 

蘇次長建榮：主席、各位委員。個人投資理財的選擇要看他願不願意冒風險，

放在銀行是非常穩定的收入，股票則會有一些風險存在，所以很難說為什麼很

少人把錢投資在股票…… 

 

黃委員國昌：我先講一個大的政策方向，政府與其去鼓勵短線的炒作當沖，靠

一些機構或大戶每天殺進殺出，倒不如在政策方向上鼓勵散戶長期、小額、累

積性地投資股票市場。對這樣的政策方向，不知道主委和次長贊不贊成？ 

 

李主任委員瑞倉：我是贊成，黃委員提到的是，股票市場到底要維持一個投資

市場還是投機市場？但是我覺得這兩個很難劃分，因為股票畢竟是我們經濟發

展的櫥窗，也是企業籌資的…… 

 

黃委員國昌：剛剛財政部提及你們正在研擬針對開放個人免稅儲蓄帳戶（ISA）

的政策方向，請問主委贊不贊成？財政部贊不贊成？ 

 

李主任委員瑞倉：這方面我們有向財政部提出建議。 

 

黃委員國昌：次長有什麼看法？ 

 

蘇次長建榮：這部分我們已經瞭解了，但關於股利所得課稅的問題，在 4 月份

的時候我們才會提出整體的配套措施。 

 

黃委員國昌：最後本席只講一句話，等你們 4 月份提出配套措施的時候，針對

小額股利所得，也就是一般投資大眾可以享受得到的部分，不管是要創設 ISA 

的制度，或是把股利所得併入 27 萬元利息特別扣除額的範圍內，我希望在大

家期待增加股市量能的同時，能夠設法鼓勵投資大眾藉由小額長期穩定的投

資，在股票市場上隨著我們經濟發展而獲利。我覺得當政府在討論如何活絡股

票市場時，除了去衝當沖交易量以外，這也是另外一個非常重要的視野。在此

提供給主委和部長參考，我期待你們 4 月份提出有關股利所得的稅改方案時，

這個部分的考量也能夠列為非常重要的事項，謝謝。 

 

蘇次長建榮：謝謝。 

 



李主任委員瑞倉：謝謝委員。 


